



12/B/VCCP / 317 1

Señoras y señores auditores,
Decimos que la sensación
estamos viviendo en nuestra ~~pasada~~ *que citamos viviendo en nuestra*
patria una realidad tremendamente perturbadora, ante la cual ~~el más avisado se confunde. Su signo es la contradicción entre~~ *lo que se dice y lo que se hace; entre las palabras y los hechos.*

Nunca un gobierno tuvo en Chile una maquinaria de propaganda tan abrumadora como la que ahora sufrimos los chilenos, que a cada instante se nos mete hasta la intimidad de nuestros ~~hogares~~ *hogares* a través de la radio y la televisión. Viendo u oyendo el más inocente de los programas, de repente nos encontramos con que estamos siendo "concientizados" acerca de ~~los éxitos y dificultades en la "construcción del socialismo",~~ *los éxitos y dificultades en la "construcción del socialismo",* la "batalla de la producción" y la "formación del hombre nuevo".

Nunca un gobernante usó tanto ~~del ascendiente que le otorga su alto~~ *como el actual P. de la U.* ~~invidioso cargo para tratar de convencer a los chilenos, con su palabra y su presencia,~~ *de las bondades de su régimen, como el actual Presidente de la República.*

Pero todo este esfuerzo publicitario, que por su alta precedencia y por ~~la natural~~ *la natural* predisposición de los chilenos a favor de los gobiernos ~~que comienzan~~ *que comienzan* sus tareas, sembró al principio una especie de curiosidad esperanzada en mucha gente y aún cierto entusiasmo en algunos, está chocando desde hace tiempo, y cada vez más, con una realidad que ~~nuestro pueblo palpita en su vida de todos los días~~ *la desmiente en la vida* el diario acontecer.



A cada instante oimos que las estadísticas oficiales anuncian importantes aumentos en la producción nacional. Según esos anuncios, Chile estaría batiendo todos sus records de producción, porque ahora "el pueblo consume más".

Sin embargo, es un hecho indiscutible, que cada día golpea de modo más dramático a todos los hogares, la escasez de ~~alimentos y bienes de consumo~~ los más corrientes bienes de consumo. No hay leche. No hay carne. Para conseguir un pollo hay que hacer cola. Obtener un tarro de ~~café~~ café es una suerte. Las madres deben hacer figuras para conseguir, cuando lo logran, ^{sus} alimentos para/guaguas. Si alguien se enferma, debe deambular de farmacia en farmacia en busca de los remedios que necesita y es frecuente que no los encuentre en ninguna. No hay hilo de coser, ni ~~ropa~~ ^{genero} para sábanas, ni papel confort. Escaséan los zapatos. Conseguir un par de neumáticos es como sacarse la lotería. Faltan los clavos y si alguna máquina se descompone, es frecuente que no hayan repuestos para arreglarla.

Frente a la excusa de que este desabastecimiento -como ahora se llama a la escasez- se debería ~~al~~ al "aumento del consumo popular", he preguntado a muchas modestas dueñas de casa, pobladores, obreros y campesinos, si ahora están comiendo más que antes, o vistiéndose mejor, y no he logrado una sólo respuesta afirmativa. ¿O su experiencia es distinta, sra. o señor que me está escuchando? ~~¿Cómo Ud. ahora más que hace dos años? ¿Tiene más ropa, más zapatos? ¿Vive mejor?~~ Si así fuera, ~~si efectivamente los sectores populares estuvieran ahora comiendo más, vistiéndose mejor y habitando mejores viviendas,~~ si efectivamente los sectores populares estuvieran ahora comiendo más, vistiéndose mejor y ~~habitando mejores viviendas,~~ habitando mejores viviendas, la explica-



ción sería verosímil: querría decir que la escasez no puede atribuirse a falta de producción, sino a exceso de consumo. Pero si eso no es así, si aunque la gente tenga más billetes, no encuentra más bienes que comprar con esos billetes y no mejora realmente sus consumos de alimentos, vestuario, habitación, etc., quiere decir que la explicación no es más que un pretexto engañoso para ocultar ~~xxxxxx~~ el deterioro de la producción. Es decir, lisa y llanamente, que el gobierno está mintiendo.

Yo invito a ~~xxxxxx~~ todos cuantos me escuchan a reflexionar sobre esto y darse su propia respuesta.

Por lo que yo he podido averiguar, preguntando por uno y otro lado, he llegado a la conclusión de que sólo una minoría de "hombres nuevos", los privilegiados del régimen -inter-ventores, coordinadores y dirigentes de los partidos de la llamada Unidad Popular- que ahora disfrutan ~~de~~ y suelen abusar de bien rentadas prebendas, han mejorado realmente su nivel de vida. El resto de la gente de trabajo -obreros, empleados, ~~trabajadores~~ campesinos, pequeños ~~industriales, comerciantes~~ agricultores, industriales o comerciantes, incluso los cesantes a quienes se ha contratado ~~para~~ en labores generalmente inútiles, pueden disponer de más billetes, pero no consumen realmente más que antes, porque no encuentran ~~qué comprar~~ lo que necesitan. Al aumentar el dinero disponible y no aumentar al mismo tiempo la producción de mercaderías, lo único que se ha conseguido es provocar la mayor alza del costo de la vida de los últimos diez años y el apareamiento del mercado negro.



~~XXXXXXXXXXXX~~ Recientemente se anunció que, en lo corrido del presente año hasta el 31 de Julio, ~~XXXXXXXXXX~~ el índice de precios al consumidor había subido en un 33%, y en los últimos doce meses llegaba a casi 46%. Y esto según la estadística oficial, que todos sabemos no refleja sino palidamente la realidad. Más aún: estamos sufriendo en estos días una ola de alzas que, según se ha anunciado por los propios personeros del Gobierno, continuará durante todo el presente mes y el próximo de Septiembre, y que llevará el ~~índice~~ ^{aumento} del costo de ~~XXXXXXXXXX~~ la vida a términos estratosféricos. Y estos son, señoras y señores auditores, los que cada vez que hubo un alza en gobiernos anteriores, despotricaban contra los gobernantes acusándolos de estar vendidos a los intereses imperialistas, y monopólicos y latifundistas. ~~XXXXXXXXXX~~ Ahora sus acusaciones empozoñadas se vuelven contra ellos mismos. Y estos son los que anunciaron, en su programa de Gobierno, en las famosas primeras 40 medidas, que terminarían con las alzas. ¿Qué dicen ahora? ¿Deberemos acusarlos de vendidos a menguados intereses?

Yo no creo que nuestros actuales gobernantes ~~están~~ ^{están} vendidos a nadie, ~~siempre~~ ^{como tampoco lo estuvieron sus antepasados} no creo que merezcan el calificativo de "masacradores" del pueblo" que ellos aplicaron a sus antecesores por hechos análogos a los que en los últimos días han conmovido a la opinión pública chilena, como los desgraciados sucesos de Lo Hermida. ^{de Amalento y sus Ministros}

Lo que sí creo es que "otra cosa es con guitarra". Criticar negativamente como ellos lo hicieron, y sembrar ilusiones baratas, y azuzar el odio entre la gente, no cuesta nada. En eso gastó mucha saliva, durante muchos años, ~~XXXXXXXXXX~~ ~~XXXXXXXXXX~~ todo el equipo que ahora

WWW.ArchivoPatricioAylwin.cl



está gobernando. Ahora, puestos a la tarea de dirigir el país y solucionar sus problemas, y ~~asegurarse~~ ganar "la batalla de la producción" para que los chilenos tengan qué comer, y qué vestirse, y vivienda y educación y salud, no saben cómo hacerlo. Ensayan fórmulas que creían milagrosas; pero en lugar de aumentar la producción, paralizan la economía nacional. Eso es lo que está ocurriendo.

Porque son ~~fundamentalmente~~ incapaces, y porque ~~están~~ están obsesionados por lo único que verdaderamente les interesa: la conquista de la totalidad del poder político. "Todo el poder para el pueblo", es su consigna. Lo que, en su esquema mental significa: "todo el poder para los partidos de la Unidad Popular". Y a poco que apuremos el examen de su subconciencia, llegaremos a una precisión mayor: "todo el poder para los grupos marxista-leninistas". Lo que en último término conduce, según la experiencia histórica, a "todo el poder para el Partido Comunista".

Porque son incapaces, y sectarios, y se niegan a admitir los méritos de quienes saben más que ellos, están llevando a Chile al mayor ~~fracaso~~ fracaso de su historia. En el cobre, la producción de las grandes minas nacionalizadas ha disminuido ~~de~~ substancialmente y sus costos se han elevado en términos alarmantes. ~~La~~ Por primera vez en veinte años, la planta de sulfuros de Chuquicamata ~~no puede funcionar~~ se paraliza, porque ^{los} cuatro convertidores en servicio han sido echados a perder.- El país ha sido informado, los últimos días, que este año sólo hemos producido el trigo necesario para abastecer el 40% del consumo nacional y tenemos que importar el 60% restante. Lo que no se previó oportunamente, e incluso se negó cuando ~~fué anticipado~~ algunos denuncia-



mos lo que ocurriría. Consecuencia: ahora empiezan a sobrevenir dificultades en el abastecimiento de los molinos y panaderías. No sería raro que, dentro de poco, haya que hacer colas para comprar el pan, y éste no alcance para todos.

Los ejemplos podrían multiplicarse. La ineficiencia en las empresas requisadas, y los abusos y deshonestidades que en ellas se ~~cometen~~ cometen, ~~agravan~~ se traducen en desabastecimiento y en mercado negro.

Proximamente nos referiremos en particular a un caso dramático para nuestra zona: el despilfarro y la torpeza que han puesto en evidencia algunos de los "hombres nuevos" encargados de la construcción de la Planta de Celulosa de Constitución, atrasada ya en más de un año. Puedo afirmar que en la sola construcción de las obras civiles, los costos han aumentado más de un 300% sobre lo programado. La empresa está en una situación financiera lamentable. Parte de la maquinaria ha sido embargada en puertos extranjeros y otra está deteriorándose en puertos y caminos chilenos...

Sin embargo, los voceros de la llamada Unidad Popular, sus propagandistas de la prensa, la radio y la televisión, sus millares de activistas, con el sr. Presidente de la República y sus Ministros a la cabeza, pretenden hacer creer al país que están ganando lo que pomposamente llaman "la batalla de la producción", que Chile está cada día mejor, que el pueblo -Ud, sra. o señor que me escucha- está viviendo ahora mejor, dispone de más cosas para su consumo, es más feliz. Y que si hay dificultades, se deben exclusivamente al sabotaje de ~~los imperialistas, latifundistas~~ imperialismo, el latifundio y los monopolios...

Lo que señalábamos al comienzo: la ~~flagrante~~ contradicción brutal entre lo que se dice y lo que se hace; entre las palabras y los hechos.

¿Hasta cuándo nos dejaremos engañar?